



# 坂元台

令和4年11月30日発行

〈やる気〉  
〈元気〉  
〈根気〉

## 「動的平衡としての生命体」

校長 山田 哲夫

最近読んだ本の一つに、分子生物学者福岡伸一氏の「動的平衡3」があります。表題の一節は其中でとても印象的な内容でした。稚拙な解釈を加えて紹介させていただきます。

生命にとって、エントロピー増大(老廃物の蓄積、加齢による酸化、タンパク質の変性、遺伝子の変異等)の法則は避けられないもので、油断するとすぐにその法則に凌駕され、秩序が崩壊することになるそうです。つまり、それは、個体としての死を意味する状況になるというのです。

それと闘うために、生命は、頑丈な壁や鎧で自らを守るという選択でなく、自らを常に壊し分解しつつ、作り直し、更新してバトンタッチ(次の世代へ)するという方法をとったそうです。この絶え間のない分解と更新と交換の流れこそが生きているということの本質であり、動きつつ、釣り合いを取るということが動的平衡だと定義しているのです。

氏が説くことを、自分に置き換えてみると、なるほどエントロピー増大の法則は確実に進行していると実感できます。アンチエイジングを意識して生活することで、少しでもその波動を抑えようと努めているところです。

ところで、『自らを常に壊して、分解しつつ、作り直していくということ』を、社会的な営みへ当てはめてみました。我々の社会は、常に今持っている様々な価値観や経験値等を捨てて、今後必要な部分を生かしながら、新たな社会性を生み出すことを繰り返して行ってきました。

学校の場合は、これまでの様々な経験値等を見直し、取捨選択して、新たな教育観に基づいた教育活動を展開していくことに結び付くような気がします。詰め込み教育と呼ばれた時代からゆとり教育を経て、現在においては生きる力を身に付ける教育の推進を行っているところです。

翻って、子供たちに思いを寄せれば、日々自分自身を更新しながら、伸びていこうとする様は、理想的な動的平衡であり、次の希望となる生命体そのものだと思います。

現在、令和5年度の教育活動を策定中です。子どもたちが、これまでの経験値等を取捨選択しながら、新たな知恵を身に付けて成長することができるように、常にその充実を図っていく必要があると強く思いました。

本を読むことは、偉大な人との邂逅であり、自分自身と向き合う時間でもあります。それによって、自らを絶えず分解し、更新していく「動的平衡」の営みだとも思います。ご家庭では「家庭学習の強調週間」などの機会を捉えて、そのような時間を共有し、日々新たに進むエネルギーを充填しては如何でしょうか。

## 地域が育む「かごしまの教育」県民週間(坂台オープンスクール)お礼

11月1日(火)~7日(月)、地域が育む「かごしまの教育」県民週間でした。坂元台小では、「坂台オープンスクール」として、「心の教育の日」の道徳科授業参観、その他一般の教科等や外部講師を招いた学習などの自由参観をご案内したところ、多くの保護者、地域の方にお越しいただき、学校の様子や、施設・設備などの環境面、子どもたちの学習・活動の様子を参観していただきました。この機会に、学校が取り組んでいることや子どもたちの頑張っている姿をご覧いただけたのではないのでしょうか。また、来校の際には、アンケートへもご協力いただきありがとうございました。皆様からいただいたご意見を参考にしながら、今後の教育活動の充実につなげてまいりたいと思います。新型コロナウイルス感染症対策につきましても、ご理解とご協力いただき感謝しております。ありがとうございました。



## 10月・11月の行事・学習や活動の様子

<p>市陸上記録会(10/26)</p>  <p>練習では、鹿児島商業陸上部のみなさんに、走り方や跳び方、バトン指導をしていただきました。本番では、2人が入賞しました。</p>	<p>1年:トランポリン体験(11/4)</p>  <p>来年にかごしま国体を控え、1年生がトランポリン体験を行い、大変盛り上がりしました。この様子は、TVでも紹介されました。</p>	<p>5年:漁業体験(11/7)</p>  <p>魚に触れる体験、解体見学、お魚クイズなどを行い、魚や漁業への関心を高めました。この様子も、TVで紹介されました。</p>
<p>6年:修学旅行(11/7,8)</p>  <p>1泊2日の修学旅行は、熊本城、自主研修、グリーンランドを中心に、6年生にとって、楽しく、思い出深いものになりました。</p>	<p>ここに掲載している内容以外にも、普段の学習や活動の様子、学校からのお知らせ、行事等の案内文書などを、学校HP・ブログで紹介(定期的に更新)しています。そちらもぜひご覧ください。</p> 	<p>せばる単人舞にふれよう(11/14)</p>  <p>23日のせばる単人舞まつり本番を前に、全校児童へ練習の成果をお披露目しました。緊張しながらも頑張っていました。</p>
<p>人権教室(11/18)</p>  <p>学年ごとに、人権・平等・思いやりなどをテーマに学習しました。5年生には、人権擁護委員も参加していただきました。</p>	<p>3年:栄養教室(11/24)</p>  <p>国語・総合の学習と関連させながら、栄養教諭の先生に大豆の栄養について話していただきました。大変勉強になりました。</p>	<p>避難訓練(11/24)</p>  <p>火災を想定し、教室・掃除場所からの避難行動を中心とした訓練を行いました。避難時の合言葉は「おかしも」です。</p>

## 坂台トピックス

- ◆ 坂元台小では、たくさんのウサギを飼育しています。そこで、時折、他校から譲っていただけませんか、と相談を受けることがあります。2学期は、清水小と明和小より依頼があり、お譲りしました。それぞれの学校から、ウサギが子どもたちを笑顔にしてくれていると話を聞き、うれしく思っています。
- ◆ 冬の体力づくりとして、子どもたちはかけ足や縄跳びを頑張っています。それぞれの取り組みで、自己記録の更新やクラスで設定した目標達成に向けて努力しています。12月10日(土)に行われる持久走大会は、学校周辺を走ります。近隣住民の方には、ご不便をおかけするかもしれませんが、どうぞよろしくお願いいたします。
- ◆ 11月10日(木)に、就学時健康診断が行われました。73人の子どもたちが受診しました。だんだんと入学も近付いてきて、学校生活への期待も高まっていることでしょう。

## ありがとうございました

- ☆ 11月24日(木)に、PTA活動の一環として、換気扇の清掃作業をしていただきました。普段なかなかできていない場所もあったので、大変助かりました。ありがとうございました。
- ☆ 校区にお住まいの佐藤淑子さん、高田清香さんより、「子どもたちの読書活動を充実させてください」ということで、図書購入費の寄付や図書の寄贈をしていただきました。子どもたちも大変喜んでおります。ありがとうございました。



## 12月の主な行事等

- 1日(木) 性に関する指導(5・6年)
  - 4日(日) 校区生涯学習発表大会
  - 6日(火) 鹿商生とのプログラミング学習(5年)
  - 7日(水) いきいき坂台表彰(下学年)
  - 10日(土) 土曜授業 持久走大会
  - 13日(火) いきいき坂台表彰(上学年)
  - 14日(水) プログラミング学習出前授業(3年)
  - 16日(金) ホルン体験(3年)
  - 23日(金) 終業式
- ※ 年間計画では、1月に授業参観が入っていましたが、予備日として設定しておりました。11月までの参観等が予定通り実施できたため、1月の授業参観はありませんので、ご了承ください。



## 12月のスクールカウンセラー来校日

7日(水) 21日(水) 時間は、9:00~12:00です。相談を希望される方は、担任か教頭へお知らせください。

## 12月の放課後子ども教室

5日(月) 12日(月) 19日(月)			
下校時刻のめやす	B校時	1日(木)、2日(金)、6日(火)、13日(火)、14日(水)、15日(木)、16日(金)、20日(火)、21日(水)、22日(木)	5時間...14時50分頃 6時間...15時45分頃
	C校時	5日(月)、9日(金)、12日(月)、19日(月)	5時間...14時30分頃 6時間...15時25分頃
	特別	23日(金)	全校...12時10分頃
	通常	上記以外の平日	5時間...15時15分頃 6時間...16時10分頃